



GOBERNACIÓN DEL TOLIMA

NIT:800.113.6727

SECRETARIA DE INTERIOR



@gobertolima
www.tolima.gov.co

CARACTERIZACIÓN DE LA POBLACIÓN ATENDIDA POR LA DIRECCIÓN DE DERECHOS HUMANOS, PAZ, JUSTICIA Y LIBERTAD RELIGIOSA

META: P3S45MP45

**12 APOYOS A PROYECTOS PRODUCTIVOS DE LA
POBLACIÓN ETCR, AERC Y REINCORPORADOS
DEL TOLIMA, COMO EJE DE TRANSFORMACIÓN
SOCIAL EN EL TERRITORIO PARA LA
CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ.**

PERIODO DEL INFORME:

ENERO - ABRIL DE 2025

Edificio Gobernación del Tolima - Carrera 3 entre calle 10 y 11



GOBERNACIÓN DEL TOLIMA
NIT:800.113.6727
SECRETARIA DE INTERIOR



TABLA DE CONTENIDO

1. FRECUENCIA DE POBLACION ATENDIDA.....	2
1.1. Cantidad de municipio visitados:.....	2
1.1.1 Área geográfica	2
1.1.2. Tema-Acción-Actividad.	2

1. FRECUENCIA DE POBLACION ATENDIDA

1.1. Cantidad de municipios visitados:

La Secretaria del Interior a través de la Dirección de Derechos Humanos, Justicia, Paz y Libertad Religiosa, en su acompañamiento a las organizaciones, emprendimientos y asociaciones de los reincorporados.

ASOCIACIONES ATENDIDAS	
2 Municipios del Tolima	
TOTAL	2

1.1.1 Área geográfica

Durante el primer trimestre del año 2025 se atendieron 102 personas, de los cuales 60 son de zona rural y 42 son de zona urbano.

Cuenta de Área Geográfica		
Área Geográfica	Total	Porcentaje
RURAL	60	58%
URBANO	42	41%
Total general	102	100%

1.1.2. Tema-Acción-Actividad.

Fortalecimiento de Unidades Productivas para la Población en Reincorporación – Municipio de Icononzo

En cumplimiento de los compromisos establecidos en el marco de la política de paz, reconciliación e inclusión socioeconómica, y dando continuidad a los procesos de acompañamiento a la población en proceso de reincorporación, la Secretaría del Interior del Tolima, mediante el Contrato No. 4411 del 23 de diciembre de 2024, entregó un proyecto productivo a la Asociación Agropecuaria Esperanza y Paz, ubicada en la vereda Balconcito del municipio de Icononzo.



Este proyecto tuvo como finalidad el fortalecimiento de las unidades productivas de café, beneficiando directamente a 35 familias que hacen parte del proceso de reincorporación, en concordancia con los lineamientos establecidos por el Consejo Nacional de Reincorporación (CNR) y las directrices del Gobierno Nacional en el marco del Acuerdo Final de Paz.

La iniciativa contempla la entrega de insumos agrícolas, herramientas especializadas, asistencia técnica y acompañamiento permanente para el manejo agroecológico del cultivo de café, contribuyendo así a la sostenibilidad económica de los beneficiarios, el desarrollo rural con enfoque territorial y la generación de ingresos legales y estables.

Este proyecto productivo no solo busca fortalecer la cadena de valor cafetera en esta zona del departamento, sino que se enmarca en una estrategia de construcción de paz territorial, reconociendo el papel de la economía campesina y la asociatividad como pilares para garantizar procesos de reconciliación, estabilización comunitaria y no repetición del conflicto armado.

Como parte del seguimiento institucional, se ha programado la implementación de un plan de monitoreo y evaluación, con indicadores de avance y sostenibilidad, así como la articulación con entidades como la ARN, el SENA y agencias de cooperación internacional para ampliar el impacto de la intervención.

Entrega de Implementos del Proyecto Productivo a la Asociación Santa Rosa de Tetuán – Municipio de San Antonio

En el marco de la política de paz con legalidad y de los compromisos institucionales orientados al fortalecimiento de la reincorporación socioeconómica de excombatientes, la Secretaría del Interior del Tolima, en cumplimiento del Contrato No. 4411 del 23 de diciembre de 2025, llevó a cabo la entrega de implementos del proyecto productivo a la Asociación Santa Rosa de Tetuán "Sembrando la Paz", ubicada en el municipio de San Antonio.

Este proyecto está dirigido a beneficiar a 38 familias en proceso de reincorporación, con el objetivo de fortalecer sus capacidades productivas, promover la sostenibilidad económica y contribuir a la consolidación de territorios de paz. La entrega incluyó insumos agrícolas, herramientas de trabajo y materiales necesarios para la puesta en marcha de iniciativas asociativas enfocadas en actividades agropecuarias, formuladas en concertación con los beneficiarios y bajo los principios de sostenibilidad, legalidad y pertinencia territorial.

La intervención forma parte de una estrategia más amplia de inclusión social y económica, en articulación con la Agencia para la Reincorporación y la Normalización (ARN), entidades del orden nacional y local, y organizaciones de cooperación internacional, con el propósito de garantizar condiciones estables de vida digna y generar oportunidades reales de desarrollo para quienes avanzan en su tránsito a la vida civil.



Asimismo, este proceso ha sido acompañado por actividades de seguimiento técnico, capacitación y asistencia permanente, con el fin de asegurar la correcta implementación del proyecto y fortalecer las capacidades organizativas de la asociación beneficiaria. La entrega de estos implementos marca un avance significativo en la construcción de paz desde los territorios, reafirmando el compromiso del Gobierno Departamental con la reparación colectiva, la reconciliación y la no repetición.

Entrega de Sede Educativa en el ETCR de Icononzo – Vereda La Fila

En cumplimiento de los compromisos interinstitucionales asumidos en el marco de la implementación del Acuerdo Final de Paz, y en articulación con la Secretaría de Educación del Tolima y el Gobierno Departamental, el pasado 10 de marzo de 2025, se llevó a cabo la entrega oficial de una nueva sede educativa en el Espacio Territorial de Capacitación y Reincorporación (ETCR) ubicado en la vereda La Fila del municipio de Icononzo.

Esta infraestructura educativa fue destinada exclusivamente para el uso de niñas y niños pertenecientes a familias en proceso de reincorporación, y tiene como propósito garantizar el acceso a la educación en condiciones dignas, seguras e incluyentes, promoviendo la equidad territorial y el ejercicio pleno del derecho a la educación en contextos rurales y de posconflicto.

La sede entregada cuenta con instalaciones completamente dotadas, incluyendo mobiliario escolar, material didáctico, equipos tecnológicos y herramientas pedagógicas, lo cual permitirá a los docentes desarrollar procesos de enseñanza-aprendizaje de calidad, adaptados a las necesidades del territorio y la población. Este esfuerzo refleja el compromiso del departamento del Tolima con la reparación integral, el cierre de brechas sociales y la garantía de derechos fundamentales para las comunidades que han sido históricamente afectadas por el conflicto armado.

Esta acción se enmarca dentro de una estrategia más amplia de reincorporación con enfoque territorial, que busca integrar a la población excombatiente y a sus familias dentro del sistema educativo, contribuyendo a la consolidación de entornos de paz, reconciliación y desarrollo integral en el suroriente del departamento.

La articulación entre las entidades involucradas y la comunidad permitió no solo la entrega de la infraestructura, sino también la activación de procesos comunitarios de apropiación, garantizando la sostenibilidad y el sentido de pertenencia frente a este nuevo espacio educativo.

REGISTRO FOTOGRAFICO



Fortalecimiento de Unidades Productivas para la Población en Reincorporación



Entrega de Implementos del Proyecto Productivo a la Asociación Santa Rosa de Tetuán



Entrega de Sede Educativa en el ETCR de Icononzo